
М1Н1СТЭРСТВА1НФАРМАЦЫ1РЭСПУБЛIKI БЕЛАРУСЬ

ПРАТАКОЛ

27.06.2024 № 44 
г. MiHCK

ПРОТОКОЛ

г. Минск

заседания общественно
консультативного (экспертного) совета 
по развитию предпринимательства 
(далее - совет)

Председательствовал: Кунцевич А.М., первый заместитель Министра 
информации Республики Беларусь

Секретарь: Янтикова Е.В., консультант управления правового 
обеспечения и контроля за соблюдением 
законодательства Министерства информации

Присутствовали:

Дембовский Д.Л 
Лазовик Л.И.

Кистерный В. А.,
Матусевич В.В.,

Киселева М.А 
Макаров Д.Г

члены совета:
Лабкович Д.А.,
Мелешко В.Н., Соколов И.Н.
лица, которым членами совета делегированы полномочия с правом 
голоса по вынесенным на заседание вопросам:

•9

•9

•5

•9

Воронецкая 
Оксана 
Ивановна

Кулакова
Татьяна
Викторовна

Жилинский
Андрей
Васильевич

заведующий отделом комплектования фондов 
государственного учреждения «Национальная 
библиотека Беларуси»

заместитель директора общества с ограниченной 
ответственностью «МУЗЬ1КАЛЬНАЯ
МЕДИАКОМПАНИЯ»

заместитель начальника юридического управления 
Белтелерадтокомпании

Приглашенные:

Иванова - директор ГУ «Национальная книжная палата»
Елена
Витальевна

3. 1568.



Макарова
Ольга
Валерьевна
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- главный специалист управления культуры 

и народного творчества Министерства культуры

Мосин
Владимир
Анатольевич

- заместитель директора РИУ «Издательский дом 
«Звязда»

Кудрейко
Анастасия
Валерьевна

— консультант управления издательской
и полиграфической деятельности Министерства 
информации

Новогродский
Валентин
Янович

- директор РУП «Издательство «Адукацыя 
i выхаванне»

Цветков
Алексей
Евгеньевич

- заместитель директора Департамента по архивам 
и делопроизводству Министерства юстиции

Шнип
Виктор
Анатольевич

- заместитель директора РУП «Мастацкая
лпаратура» - главный редактор журнала 
«Полымя»

Языкович
Лариса
Владимировна

- директор РУП «Издательство «Беларусь»

Повестка заседания:
О результатах проведения правового мониторинга постановления Совета 
Министров Республики Беларусь от 3 сентября 2008 г. № 1284 
«Об обязательном бесплатном экземпляре документов (докладчик — 
консультант управления издательской и полиграфической деятельности 
Кудрейко А.В.)

СЛУШАЛИ:
Кунцевич А.М. - обозначил тему повестки заседания и предоставил 

слово докладчику.
Кудрейко А.В. - доложила о результатах правового мониторинга 

постановления Совета Министров Республики Беларусь от 3 сентября 
2024 г. «Об обязательном бесплатном экземпляре документов» (далее - 
постановление № 1284), проводимого Министерством информации
с 1 апреля по 30 июня 2024 г. Пояснила, что из анализа поступивших 
от заинтересованных предложений (таблица предложений прилагается) 
следует, что их можно разделить на две группы.

Первая группа предложений уже учтена в подготовленном 
Министерством информации проекте постановления «Об изменении
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постановления Совета Министров Республики Беларусь от 3 сентября 
2008 г. № 1284», а также в разработанном Министерством культуры 
проекте постановления «О реорганизации государственного учреждения 
«Национальная библиотека Беларуси». Вторая группа предложений, 
концептуально меняющих существующие подходы, предлагается 
обсудить в рамках сегодняшнего заседания.

ВЫСТУПИЛИ:
Иванова Е.В. - по вопросу сокращения государственных органов и 

организаций в качестве получателей рассылки обязательного бесплатного 
экземпляра (далее - ОБЭ) сообщила, что в настоящее время рассылка 
осуществляется 71 получателю, что является существенной нагрузкой на 
издательства и типографии. Пояснила, что, исходя из российской и иной 
зарубежной практики, количество получателей из государственных 
органов и организаций должно быть минимальным для обеспечения 
формирования библиотечного фонда. В целях сокращения нагрузки на 
издателей и типографий можно рассмотреть вопрос сокращения 
получателей полного комплекта ОБЭ, которыми сейчас являются четыре 
организации, оставив только Национальную библиотеку Беларуси и 
Национальную книжную палату.

Кудрейко А.В. - озвучила предложение Президентской библиотеки 
Республики Беларусь (далее - Президентская библиотека) об исключении 
ряда изданий из рассылки ей в силу их невостребованности для целей 
деятельности библиотеки. Министерство информации предлагает 
сократить количество предоставляемых библиотеке экземпляров ОБЭ, а 
также проработать вопрос с Президентской библиотекой и Центральной 
библиотеки имени Якуба Коласа Национальной академии наук Беларуси 
(далее - библиотека НАН Беларуси) об устраиваемом их перечне 
рассылаемых ОБЭ, предложив ориентироваться на перечень изданий, 
получаемый, к примеру, Администрацией Президента Республики 
Беларусь.

Цветков А.Е. - по предложению об исключении государственных 
архивов из получателей ОБЭ пояснил, что функцией архивов является 
сохранение архивного фонда документов. Периодические издания, 
которые рассылаются в архивы, являются дополнением к архивному 
фонду и активно используются архивами в различных мероприятиях и 
проектах, в том числе об операции «Багратион». Архивы готовы 
принимать ОБЭ в электронном виде. До этого архивы готовы 
пересмотреть еще раз рассылаемый перечень на предмет сокращения. 
Однако требуется сохранение государственных архивов в качестве 
получателей ОБЭ.
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Мелешко В.Н. - сообщила, что перечень изданий, рассылаемых 

в архивы, недавно пересматривался в сторону уменьшения, и может быть 
пересмотрен, не раньше еще одного года.

Воронецкая О.И. - пояснила, что Национальная библиотека 
Беларуси давно готова к получению ОБЭ в электронном виде. Но 
инициативы от изданий нет. В Российской Федерации в постановлении 
об обязательном экземпляре также пока не закреплена электронная 
рассылка.

Новогродский В.Я., Дембовский Д.Л. - проинформировал, что 
издательства не готовы отдавать в электронном экземпляре свои издания. 
Вопрос в авторских правах, который не решен. Кроме того, многие 
издательства убыточны, они занимаются продажей электронных версий, а 
передача электронного варианта - это большой риск незаконного 
копирования.

Макаров Д.Г., Соколов И.Н. - у нас, по сравнению, с ситуацией с 
ОБЭ в других странах, ситуация очень хорошая, значит система работает, 
поэтому менять резко законодательство нельзя. За цифровой передачей 
будущее, но изменения должны быть постепенные.

Кунцевич А.М. - подытожил, что в настоящее время вопрос 
о переходе на цифровую рассылку ОБЭ пока не может быть реализован, 
поскольку не все заинтересованные готовы к этому. Издательство в целом 
выполняют свою обязанность по рассылке ОБЭ в соответствии с 
постановлением № 1284. Серьезное сокращение перечня получателей вряд 
ли целесообразно на сегодняшний день, хотя количество и перечень 
изданий, где возможно, может быть скорректирован в сторону 
уменьшения.

Кудрейко А.В. - озвучила предложения библиотек с целью 
получения большего количества ОБЭ: о расширении перечня рассылки 
ОБЭ, изменении территориальности рассылки, включении нового 
получателя полного комплекта.

Мелешко В.Н. - с предложением о выделении какого-то одного 
учреждения образования, как получателя полного комплекта рассылки, 
нельзя согласиться. У библиотек есть возможность приобрести нужную 
литературу за выделяемые им средства.

Кунцевич А.М. - подытожил мнение заинтересованных об 
отсутствии поддержки указанных предложений в силу их недостаточной 
аргументации и нецелесообразности.

Кудрейко А.В. - озвучила предложение об изменении видового 
состава ОБЭ:

целесообразности закрепления понятия «улучшенное (подарочное) 
издание» и рассылки его в Национальную библиотеку Беларуси или
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исключению таких изданий из рассылки (предложение Издательства 
«Белорусский дом печати»);

целесообразности выделения аудио- и видеоизданий отдельно.
Мелешко В.Н. - на сегодняшний день нет понятия таких изданий. 

Если их закреплять, то их надо закреплять и в Положении об 
обязательном бесплатном экземпляре документов, утвержденном 
постановлением № 1284 (далее - Положение), и в Перечне
государственных организаций и органов, которым рассылаются 
обязательные экземпляры (приложение 1 к Положению). Дробить издания 
на аудио- и видео-, полагаем, нет необходимости, они включены в 
электронные издания.

Воронецкая О.И. - пояснила, что Национальной библиотеке 
необходимо сохранять указанные экземпляры, библиотека направит 
дополнительную аргументацию по вопросам улучшенных изданий, аудио- 
и видеоизданий.

Кунцевич А.М. - следует проработать этот вопрос с учетом 
аргументов Национальной библиотеки.

Янтикова Е.В. - озвучила предложение Национальной книжной 
палаты об упорядочении контроля за системой ОБЭ.

Иванова Е.В. - пояснила, что в настоящее время у получателей ОБЭ 
есть только право его получения, но нет возможности проконтролировать, 
чтобы его доставили в определенном количестве в установленный срок. 
Мы предложили закрепить указанные функции за получателями.

Мелешко В.Н. - проинформировала о невозможности учета данного 
предложения, поскольку контрольные функции могут замыкаться только 
на госоргане, но не на госучреждении. Вы можете обращаться в госорган, 
который реагирует вопросы издательской деятельности, который 
привлекает к ответственности нарушителей. Сами вы можете 
взаимодействовать с издателями на уровне переписки.

РЕШИЛИ:
1. Принять к сведению информацию о результатах проведенного 

Министерством информации правового мониторинга постановления 
№ 1284.

2. Отметить нецелесообразность сокращения в настоящее время 
количества периодических изданий, рассылаемых в архивы.

3. Управлению издательской и полиграфической деятельности 
(Андриевичу В.В.):

проработать вопросы, обсужденные на заседании совета, и 
согласовать формулировки (при необходимости) для корректировки 
постановления № 1284 с:
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Президентской библиотекой и библиотекой НАН Беларуси 

о рассылаемых им ОБЭ;
Национальной библиотекой Беларуси об улучшенных (подарочных) 

и аудиовизуальных изданиях;
до 30 августа 2024 г. представить первому заместителю Министра 

информации справку о результатах проработки вопросов, обсужденных на 
заседании совета.

Голосовали: 
«за» - 14 человек; 
«против» - нет; 
«воздержались» - нет.

Председательствующий

Секретарь Е.В.Янтикова


